

Los autores

MEERA ADYA

Ph.D., J.D., Directora de Investigaciones de BBI y miembro de la Facultad de Psicología de la Universidad de Siracusa. Su investigación interdisciplinaria se enfoca en identificar y solucionar problemas sociales por exploración empírica dentro del marco legal en vigencia. Recibió su título de grado y doctorado en la Universidad de Nebraska-Lincoln y tiene vasta experiencia en investigaciones de campo experimental en varios temas relacionados con la discapacidad, incluyendo estudios sobre discapacidad y actitudes de los empleadores. Ha estudiado y publicado artículos sobre la interacción entre percepciones culturales, acciones gubernamentales y políticas legislativas relacionadas con la discapacidad. Además es miembro de la Junta Directiva de Onondaga Community Living, una organización de apoyo para personas con discapacidad.

FLAVIA ESTER ANAU

Antropóloga Social, egresada de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH). Tiene experiencia dentro del área de desarrollo comunitario coordinando grupos de alfabetización en zonas rurales de Brasil, además ha coordinado grupos de estudiantes y jóvenes voluntarios en CAI Piña Palmera A.C. de la que actualmente es Coordinadora General. Ha participado en diversos foros nacionales e internacionales con temas de discapacidad y de rehabilitación basada en la comunidad.

MARÍA EUGENIA ANTÚNEZ FARRUGIA

MBA y Licenciada en Administración de Empresas por la Universidad Anáhuac del Sur. Diploma en Habilidades para la Docencia. Ha sido docente en la Universidad La Salle, ha participado como Experta en la Organización de Naciones Unidas, ya que se define como activista en la defensa de los derechos humanos. Conferencista en Japón, Brasil, Estados Unidos de Norteamérica, y México. Ha sido responsable de varios artículos en medios nacionales e internacionales. Su experiencia laboral incluye la STPS, BNCI, y la Presidencia de la República, Directora de Relaciones Públicas de una Revista de alto prestigio en nuestro país, Consultora del Banco Mundial, de JICA y del Centro Internacional de Rehabilitación de Washington DC. Es Miembro de la Asamblea Consultiva del CONAPRED, y Consultora de su propia firma www.abc-discapacidad.com, actualmente es Coordinadora del Diplomado de Filantropía una Alternativa de Apoyo para el Desarrollo Social en la Universidad Iberoamericana.

JORGE BALLESTERO

Abogado y Notario por la Universidad de Costa Rica, con Maestría en Administración de Negocios por el Centro de Estudios de Postgrado de la misma Universidad y Doctor en Derecho Constitucional Económico en la Universidad de Salamanca, España.

Se desempeña como Ministro Consejero de Costa Rica en las Naciones Unidas, primero como responsable del Comité de Política Especial y de descolonización (Cuarto Comité) y en la actualidad en el área de derechos humanos y desarrollo social (Tercer Comité). Es Coordinador del Grupo Latinoamericano y del Caribe en asuntos de discapacidad, y fue elegido en el 2005 como Vicepresidente del Comité Especial encargado de la redacción de la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, en el que ha jugado un papel central. Actualmente ocupa el cargo de Vicepresidente de la Tercera Comisión y facilitador de los temas de desarrollo social y de género.

PETER BLANCK

Ph.D., J.D., Profesor Universitario de la Universidad de Siracusa —rango más alto que ha sido concedido tan sólo a ocho individuos anteriormente en la historia de la Universidad—. Graduado en la Universidad de Rochester y con doctorados en Leyes de la Universidad de Stanford y en Psicología en la Universidad de Harvard, es Presidente de BBI en la Universidad de Siracusa y un reconocido experto en la Ley de Americanos con Discapacidad. Ha escrito varios libros acerca de la legislación estadounidense para proteger a las personas con discapacidad y llevado casos relacionados con discriminación y discapacidad a la Corte Suprema de Justicia. Antes de unirse a la Universidad de Siracusa, fue Profesor de Leyes de Kierscht y director del Centro de Leyes, Políticas de Salud y Discapacidad de la Universidad de Iowa.

MARA BUSTELO

Es licenciada en Historia Contemporánea, por la Universidad Complutense, Madrid. Cuenta con un Master en derecho y diplomacia, por la Fletcher School of Law and Diplomacy, Tufts University, Medford, Mass (EE.UU.). Especialización en organismos internacionales.

Actualmente es Coordinadora de la Unidad de Derechos Humanos y de Asuntos Económicos y Sociales de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos.

CHRISTIAN COURTIS

Profesor de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires y profesor visitante del ITAM. Ha sido profesor visitante e invitado en universidades de Europa, EE.UU. y América Latina. Ha publicado libros y artículos en áreas tales como derechos humanos, derecho constitucional, teoría, metodología y enseñanza del derecho, y sociología jurídica.

Se ha desempeñado como asesor del Senado de la Nación Argentina, prosecretario letrado del Tribunal Superior de Justicia de Buenos Aires, y consultor de la OMS/OPS y de la UNESCO. Actualmente es miembro de la Comisión Internacional de Juristas, Ginebra.

AMALIA GAMIO RÍOS

Estudió medicina en la Universidad Nacional Autónoma de México, especializándose en medicina de rehabilitación en la Secretaría de Salud y maestría en Integración de personas con discapacidad por la Universidad de Salamanca en España.

Ha presentado disertaciones sobre temas de discapacidad en diferentes foros nacionales e internacionales, así como diversos medios de comunicación. Participa desde 2002 en la elaboración del borrador de la Convención Internacional para personas con Discapacidad de Naciones Unidas. Actualmente es Coordinadora del Programa para Personas con Discapacidad en el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación.

MATILDE GARCÍA VERÁSTEGUI

Licenciada en Sociología por la Universidad Iberoamericana y Maestra en Sociología por la Universidad de Londres. Miembro de carrera del Servicio Exterior Mexicano (Consejera). En la Cancillería se ha desempeñado en la Dirección General de Organismos Internacionales Regionales y en la Dirección General para el Sistema de las Naciones Unidas. En el exterior ha estado adscrita al Consulado General de México en Barcelona; a la Embajada de México en Grecia; a la Misión Permanente de México ante la Organización de las Naciones Unidas; y a la Embajada de México en Nicaragua. Actualmente ocupa el cargo de Directora General Adjunta para Temas Globales en la Secretaría de Relaciones Exteriores. Cuenta con experiencia docente en la Universidad Iberoamericana y en la Universidad del Caribe, en el departamento de Ciencias Políticas y Administración Pública y en la Coordinación de la Licenciatura en Negocios Internacionales, respectivamente.

OTHMAR GISPERT PELÁEZ

Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad del Valle de México. En la Secretaría de Relaciones Exteriores se ha desempeñado en la Subsecretaría para Derechos Humanos y Democracia y en la Dirección General para Temas Globales. Cuenta con amplia experiencia en asuntos de derechos humanos, específicamente en temas de no discriminación y derechos de las personas con discapacidad. Actualmente cursa la Maestría en Derecho Internacional en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey.

MARÍA GUADALUPE GÓMEZ MONT URUETA

Egresada de la Facultad de Filosofía y Letras y de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México. Realizó estudios de Maestría y Doctorado en El Colegio de México, especializándose en la lengua española, lingüística y literatura europea e hispana. Asimismo, en la Universidad Nacional Autónoma de México cursó la especialización en temas de criminología y el fenómeno de la violencia.

Es investigadora y profesora en el Colegio de México y en la Universidad Nacional Autónoma de México; se ha desempeñado como asesora en la Jefatura de la Delegación Álvaro Obregón, litigante y funcionaria en el gobierno federal. Actualmente se desempeña como Directora de Desarrollo de Turismo Social, creando, consolidando y extendiendo por el país un modelo de turismo de desarrollo, al que se le ha integrado una visión humanista y social del turismo y cuyo nombre distintivo es el de "Un turismo para todos".

JUAN MANUEL GÓMEZ ROBLEDO VERDUZCO

Destacado diplomático de carrera. Actualmente, funge como Subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, ha sido Representante Permanente Alternativo de México ante la Organización de las Naciones Unidas; Consultor Jurídico de la Cancillería; ha sido Agente del Gobierno de México en el Caso Avena ante la Corte Internacional de Justicia y presidente de numerosos grupos de trabajo en el marco de la Asamblea General de las Naciones Unidas y de la Asamblea de Estados Parte del Estatuto de Roma, entre otros. Asimismo, ha ocupado cargos de alta responsabilidad entre los que destacan el de Secretario Particular del Secretario de Relaciones Exteriores y Representante Permanente Alternativo ante la OEA. Fue también funcionario internacional en la División de Codificación de la Oficina de Asuntos Jurídicos de las Naciones Unidas.

RAÚL SERGIO GONZÁLEZ NÁVAR

Licenciado en ciencias jurídicas por la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), Maestro en trabajo social con especialidad en investigación por la UANL y Doctor en ciencias sociológicas por la Universidad de Oriente de Cuba.

Autor de diversos artículos, además es titular del proyecto de investigación Política Social y Organizaciones de Discapacidad: Un Estudio Internacional Comparativo, apoyado por el Programa Nacional de Mejoramiento del Profesorado (PROMEP) de la Subsecretaría de Educación Superior. Este trabajo ganó el primer lugar nacional en la convocatoria de Políticas Públicas para la Integración Social de las Personas con Discapacidad en 2005 de la Comisión Nacional para Prevenir la Discriminación.

CLARA JUSIDMAN DE BIALOSTOZKY

Licenciada en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México. Trabajó como investigadora en el Banco de México y en El Colegio de México. Preside Iniciativa Ciudadana y Desarrollo Social, INCIDE Social A. C. Es miembro de los Consejos de UNICEF-México, de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, del Informe de Desarrollo Humano en México del PNUD y de la Fundación Barros Sierra. Ha sido miembro activo de varias organizaciones de la sociedad civil y formó parte del grupo de cuatro expertos responsables de la elaboración del Diagnóstico sobre la Situación de los Derechos Humanos en México para la Oficina en México del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos.

Tiene varios artículos y libros publicados en los campos de política social, familias, empleo, economía informal, alimentación, consumo, pesca, pobreza, sociedad civil y relaciones de género.

PAMELA MOLINA

Licenciada en Humanidades con Mención en Lengua y Literatura Hispánica, por la Universidad de Chile. Representante de la Sociedad Civil Sorda de Chile en el Comité *Ad Hoc* que prepara la Convención Internacional por los Derechos y la Dignidad de las Personas con Discapacidad. Miembro del Internacional Disability Caucus (IDC) y del South Project al interior de este Comité, con participación activa en Asambleas.

Además forma parte de la Red Iberoamericana de Organizaciones de Personas con Discapacidad y sus Familias.

MARÍA ESPERANZA MORELOS BORJA

Licenciada en Química por la Universidad Nacional Autónoma de México, Maestría en Ciencias Químicas. Es Diputada Federal por el Estado de Mi-

choacán, Partido Acción Nacional (PAN), Presidenta de la Comisión para la Atención a Grupos Vulnerables de la Cámara de Diputados, H. Congreso de la Unión. Además de ser consejera nacional del PAN desde 1984. Fue Directora General de plantación del Instituto Nacional de las Mujeres. En el Gobierno del Estado de Michoacán fue titular de la Procuraduría Social así Como de la Coordinación de Gestión Social. Actualmente es Docente de la Universidad Autónoma de México y Diputada Federal de la LX legislatura.

SUSANA SANDRA OLIVER

Licenciada en Psicología Educativa, con Maestría en Psicología Clínica por la Universidad Nacional Autónoma de México y Master en integración, España. Tiene el Diplomado en Orientación Familiar, y Gerontología, México. Además cuenta con estudios de educación sexual y, sexualidad y discapacidad.

Ha sido ponente y asistente a conferencias internacionales y latinoamericanas, en Beijing China, Cuba, Santo Domingo, Ecuador, Chile, Guatemala, Perú y España, con temas de sexualidad y discapacidad. VIH/SIDA y discapacidad y violencia y violación a mujeres con discapacidad. Actualmente es docente de la Universidad Pedagógica Nacional.

SILVIA QUAN

Licenciada en Química de la Universidad Del Valle de Guatemala. Diplomado – Postgrado Especialización en Estudios Multidisciplinarios de Género acreditado por la Universidad Nacional Autónoma de México, Fundación Guatemala, y la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI). Magíster en Derechos Humanos, Universidad Rafael Landívar. Guatemala. B.S. en Matemáticas de la Universidad Del Valle de Guatemala.

Ha sido Delegada miembro del Consejo Nacional para la Atención de las Personas con Discapacidad (CONADI) Fundadora de la OPD Colectivo Vida Independiente de Guatemala, actualmente Tesorera de la Junta Directiva. Coordinadora del proyecto “Sexualidad y lesiones medulares”. Coordinadora del proyecto “Mujer con discapacidad: protagonista de su propio desarrollo”, y Fundadora de la Comisión de la Mujer con Discapacidad del CONADI. Actualmente es Titular de la Defensoría de Personas con Discapacidad de la Procuraduría de los Derechos Humanos de Guatemala.

ELIZARDO RANNAURO MELGAREJO

Abogado por la Universidad Veracruzana, cuenta con estudios de Posgrado en Derechos Humanos, Derecho Internacional y en Comunicación Inglesa

por la Universidad Complutense, España, Universidad de Hull y Universidad de Londres, Inglaterra, respectivamente. En sus últimos estudios obtuvo la Maestría en Género y Derecho, Políticas Públicas contra la Desigualdad Sexual en la Universidad Autónoma de Barcelona, España. Ha escrito diferentes artículos en publicaciones nacionales e internacionales. Actualmente es Director para Asuntos Internacionales de la Mujer de la Secretaría de Relaciones Exteriores y Coordinador del Proyecto *Seguimiento de los Compromisos Internacionales de México en Materia de Derechos Humanos de las Mujeres y Fortalecimiento de la Perspectiva de Género* en la Secretaría de Relaciones Exteriores, con el Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la Mujer y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo de la Organización de las Naciones Unidas.

MARÍA VERÓNICA REINA

M.A., es Directora de Programas Internacionales y Principal Investigadora Asociada en BBI, donde está a cargo de la proyección global del Instituto y sus programas internacionales. Antes de unirse a BBI, fue Presidenta del Centro para la Rehabilitación Internacional y conductora del Proyecto de Monitoreo Internacional de los Derechos de las Personas con Discapacidad, un estudio para documentar los progresos y barreras experimentados por las personas con discapacidad en el mundo entero. Graduada de la Universidad Católica de Santa Fe, Argentina y con un Master Internacional de la Universidad UNED de España, María Reina se ha desempeñado como coordinadora del Caucus Internacional de la Discapacidad y asesora del gobierno argentino en el marco de la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad de la ONU.

GILBERTO RINCÓN GALLARDO

Cursó estudios de Derecho en la Universidad Nacional Autónoma de México. Es especialista Asesor en la construcción de la propuesta oficial mexicana para la Convención de las Naciones Unidas a favor de las Personas con Discapacidad. Conferencista en diversas universidades y otras instituciones de México y del extranjero. Actualmente es Presidente del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación.

ERNESTO ROSAS BARRIENTOS

Licenciado en Derecho, por la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México. Ha fungido como Jefe de Departamento de Estadísticas sobre Población con Discapacidad del Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática. Jefe del Departamento de Atención a

Personas con discapacidad del DIF del Distrito Federal. Director de Asuntos Jurídicos de la Oficina de Representación para la Promoción e Integración Social para Personas con Discapacidad de Presidencia de la República. Director de Fomento Normativo y Legislativo del Consejo Nacional para Personas con Discapacidad de la Secretaría de Salud.

MARTHA ANGÉLICA TAGLE MARTÍNEZ

Licenciada en Administración Pública y Ciencia Política por la Universidad Nacional Autónoma de México. Es Diputada Federal por el Distrito Federal, del Partido Convergencia, Secretaria de la Comisión de Equidad y Género de la Cámara de Diputados, H. Congreso de la Unión. Es integrante de Convergencia desde 1999, pertenece a varias organizaciones no gubernamentales como Grupo Plural Previo A.C., Espacio Feminista y Mujeres de Convergencia de la cual es Presidenta. Ha desarrollado diversas actividades docentes en el área de matemáticas y probabilidad.

JESÚS EDUARDO TOLEDANO LANDERO

Licenciado en Sistemas Computarizados e Informática por la Universidad Iberoamericana. Fue miembro fundador del Consejo Nacional de Ciudadanos y Organizaciones de y para Personas con Discapacidad, A. C. Fundador del Sindicato Nacional del Trabajadores con Discapacidad de la CTM 2001 y Subsecretario de Atención a Grupos Marginados del CEN de la CTM Promotor de la Ley General para Personas con Discapacidad, la Ley de Personas con Discapacidad del Distrito Federal y diversas reformas a leyes federales y generales. Actualmente es Presidente de Fundación Dime, A.C. Patrono Secretario de Fundación Soulé, I.A.P. Miembro de la Asamblea Consultiva del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación.

STEFAN TRÖMEL

Durante cinco años fue Director del Foro Europeo de la Discapacidad (1999-2004), la ONG que representa a todas las personas con discapacidad ante la Unión Europea. En dicho puesto, participó en la elaboración del plan de acción de discapacidad del Consejo de Europa, así como en todo el proceso de negociación de la Convención Internacional sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad.

En este momento, compagina el puesto de asesor internacional de la Fundación once con el de Director gerente de una entidad centrada en el empleo de las personas con discapacidad.